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Open-Access-Publikationsunterstützung 
 
DEAL-Verträge mit Elsevier, Wiley und Springer 
 

Unter Federführung der Hochschulrektorenkonferenz konnten zum Jahresende 2023 mit den 
drei großen Wissenschaftsverlagen Elsevier, Springer Nature und Wiley Open-Access-Trans-
formationsvereinbarungen geschlossen werden. Die TU Ilmenau ist allen drei Verträgen 
beigetreten, so dass Mitglieder und Angehörige der Universität neben dem Zugriff auf fast das 
gesamte Zeitschriftenangebot der Verlage auch Open-Access-Publikationsrechte erhalten 
(https://deal-konsortium.de/vertraege). 
 

Was die Finanzierung betrifft, handelt es sich um Vereinbarungen ganz neuen Typs. Erstmals 
werden die Kosten vollständig nach der Anzahl der Publikationen mit korrespondierendem 
Autor aus der teilnehmenden Einrichtung bemessen. Präsidium, Fakultäten und Universitäts-
bibliothek der TU Ilmenau haben ein Modell für das Jahr 2024 zur gemeinsamen Finanzierung 
vereinbart, das Publizierende dennoch von der direkten Kostenverantwortung freihält. Es wird 
ein Fonds eingerichtet, in den Finanzmittel der Fakultäten und der Universitätsbibliothek 
fließen. Der Leitgedanke ist dabei, das Publizieren unter grundlegend veränderten 
Rahmenbedingungen attraktiv zu gestalten und die Sichtbarkeit von Forschungsergebnissen zu 
verbessern. 
 

Folgende Eckpunkte sind für das Publizieren in Zeitschriften der Verlage Elsevier, Springer 
Nature und Wiley ab dem 1. Januar 2024 zu beachten: 
 

In den Zeitschriften der drei Verlage, die nicht vollständig nach dem Open-Access-Modell 
arbeiten (Hybrid Open Access), werden uns als Einrichtung Publikationen mit Korrespondenz-
autor*in der TU Ilmenau auf Basis der bei Einreichung angegebenen Affiliation und E-Mail-
Adresse zugeordnet. Seitens der Publizierenden sind dann keine weiteren Aktionen nötig. Die 
Artikelkosten (Publish-and-Read-Fee) werden durch den gemeinsamen Fonds der Fakultäten 
und der Universitätsbibliothek getragen. 
Eine Kostenpflicht der TU Ilmenau bleibt auch bestehen, wenn Sie die Open-Access-Option 
ablehnen.  
 

Die durch den DEAL-Vertrag mit Wiley abgedeckten Hybrid-Open-Access-Zeitschriften sind in 
drei Preisgruppen unterteilt. Ein Blick darauf, welcher Preisstufe eine Zeitschrift zugeordnet ist, 
kann sich lohnen, um die Gesamtkosten für die TU Ilmenau zu senken. 
 

Nach den Regelungen der DEAL-Verträge werden teilnehmenden Einrichtungen Artikel in 
Zeitschriften von Elsevier, Springer Nature und Wiley, die vollständig nach dem Open-Access-
Modell arbeiten (Gold Open Access), gesondert in Rechnung gestellt. Dabei gelten Rabatte auf 
die Publikationsgebühren (i. d. R. 20 %). Hier ändert sich nichts: Die Universitätsbibliothek 
bietet 2024 wie bisher auf Antrag eine finanzielle Unterstützung von maximal 1.800 EUR. 
Darüber hinausgehende Kosten sind durch die Fachgebiete zu tragen. 
 

Weitere Informationen für Autor*innen (z. B. Zeitschriftenlisten) finden Sie auf unserer 
Website. Die Universitätsbibliothek wird die Publikations- und Kostenentwicklung für die TU 
Ilmenau bei den DEAL-Verlagen im Jahresverlauf nachhalten.  

http://www.tu-ilmenau.de/ub/
https://deal-konsortium.de/vertraege
https://www.tu-ilmenau.de/fileadmin/Bereiche/UB/Dokumente/Formulare/2022-06-14_Antragsformular_OAFonds2022.pdf
https://www.tu-ilmenau.de/universitaet/quicklinks/universitaetsbibliothek/forschen-publizieren/open-access/open-access-finanzierung/open-access-publikationsfonds
https://www.tu-ilmenau.de/universitaet/quicklinks/universitaetsbibliothek/forschen-publizieren/open-access/open-access-finanzierung/verlagsspezifische-open-access-vereinbarungen


 
 
 
Weitere neue Transformationsverträge zur Förderung von Open Access 
 

Die Universitätsbibliothek erweitert das Spektrum der bereits bestehenden Transformations-
verträge zur Förderung von Open Access an der TU Ilmenau um Vereinbarungen mit 
Taylor & Francis, Optica, Royal Society of Chemistry (RSC) und American Chemical Society 
(ACS).  
 

Bitte beachten Sie die für das jeweilige Förderjahr teilweise bestehenden Artikel-Kontingente 
sowie Regelungen zu notwendigen Kostenbeteiligungen durch die Fachgebiete. Nähere 
Informationen zu diesen und weiteren Vereinbarungen finden Sie auf unserer Website. 
 

Mit Fragen oder Kommentaren zum Open-Access-Publizieren wenden Sie sich bitte an die 
Open-Access-Dienste der Universitätsbibliothek: openaccess.ub@tu-ilmenau.de. Bei allge-
meinen Fragen zu den abgeschlossenen Verträgen oder zu den lizenzierten Inhalten steht Ihnen 
das Lizenz-Team gerne zur Verfügung: lizenzen.ub@tu-ilmenau.de. 
 
************************************************************************************ 
 
Open Access publication support 
 
DEAL agreements with Elsevier, Wiley and Springer 
 
Under the auspices of the German Rectors' Conference, open access transformation agreements 
were concluded with the three major scientific publishers Elsevier, Springer Nature and Wiley 
at the end of 2023. TU Ilmenau has signed up to all three agreements, meaning that members 
and affiliates of the university will receive open access publication rights in addition to access 
to almost the entire range of journals offered by the publishers (https://deal-
konsortium.de/en/agreements). 
 
As far as funding is concerned, these are completely new types of agreements. For the first 
time, the costs are based entirely on the number of publications with a corresponding author 
from the participating institution. The Presidential Board, faculties and university library of TU 
Ilmenau have agreed on a model for joint financing for 2024, which nevertheless exempts 
publishers from direct cost responsibility. A fund will be set up into which financial resources 
from the faculties and the university library will flow. The guiding principle is to make 
publishing attractive under fundamentally changed conditions and to improve the visibility of 
research results. 
 
The following key points must be observed for publishing in journals published by Elsevier, 
Springer Nature and Wiley from January 1, 2024: 
 
In the journals of the three publishers that do not work entirely according to the open access 
model (hybrid open access), publications with a corresponding author from TU Ilmenau will be 
assigned to us as an institution on the basis of the affiliation and e-mail address provided upon 
submission. No further action is then required on the part of the publisher. The article 
costs(publish-and-read fee) are borne by the joint fund of the faculties and the university 
library. TU Ilmenau remains liable for the costs even if you decline the Open Access option. 
The hybrid Open Access journals covered by the DEAL contract with Wiley are divided into three 
price groups. It may be worth taking a look at which price level a journal is assigned to in order 
to reduce the overall costs for TU Ilmenau. 
 
According to the regulations of the DEAL contracts, participating institutions are charged 
separately for articles in journals from Elsevier, Springer Nature and Wiley that work entirely 
according to the Open Access model (Gold Open Access). Discounts on publication fees apply 
(usually 20%). Nothing will change here: In 2024, the University Library will continue to offer 
financial support of up to EUR 1,800 upon application. Any additional costs must be borne by 
the departments. 

https://www.tu-ilmenau.de/universitaet/quicklinks/universitaetsbibliothek/forschen-publizieren/open-access/open-access-finanzierung/verlagsspezifische-open-access-vereinbarungen
mailto:openaccess.ub@tu-ilmenau.de
mailto:lizenzen.ub@tu-ilmenau.de
https://deal-konsortium.de/en/agreements
https://deal-konsortium.de/en/agreements
https://www.tu-ilmenau.de/en/university/quicklinks/university-library/research-publish/open-access/open-access-publication-fund
https://www.tu-ilmenau.de/fileadmin/Bereiche/UB/Dokumente/Formulare/2022-06-14_Antragsformular_OAFonds2022.pdf


 
Further information for authors (e.g. journal lists) can be found on our website. The University 
Library will track the development of publications and costs for TU Ilmenau with DEAL 
publishers over the course of the year. 
 
Further new transformation contracts to promote Open Access 
 
The University Library is expanding the range of existing transformation agreements for the 
promotion of Open Access at TU Ilmenau to include agreements with Taylor & Francis, Optica, 
Royal Society of Chemistry (RSC) and American Chemical Society (ACS). 
 
Please note the article quotas for the respective funding year as well as regulations on necessary 
cost sharing by the departments. Further information on these and other agreements can be 
found on our website. 
 
If you have any questions or comments on Open Access publishing, please contact the Open 
Access Services of the University Library: openaccess.ub@tu-ilmenau.de. If you have general 
questions about the agreements concluded or the licensed content, please contact the licensing 
team: lizenzen.ub@tu-ilmenau.de. 
 
 
 
 
G. Vogt 
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